

# CONFLICTOS *al DÍA*

*Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales*  
*Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad*  
*Defensoría del Pueblo*

Jueves 29 de octubre del 2009.

*Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo*

Nº 517

## Noticias

- **DOE RUN y trabajadores buscan acuerdo (Junín).** Los funcionarios de DOE RUN y representantes de los tres sindicatos de La Oroya se reunirán hoy en la Dirección Regional de Huancayo para resolver cuál será la situación de los trabajadores. Según informó el secretario general del sindicato de obreros, Royberto Guzmán, los trabajadores llevarán una contrapropuesta al planteamiento hecho por la empresa el pasado lunes. Como se recuerda, DOE RUN ofreció renovar un acuerdo por el que pagaría a los trabajadores el 63% de sus salarios por tres meses (hasta enero) o hasta que resuelva el problema financiero que ha llevado a que la firma detenga sus operaciones en La Oroya. Por su parte, los trabajadores solicitan el pago del 100% de sus salarios (**El Comercio, 29/10/09**).
- **Nativos rechazan petrolera (Cusco).** Pobladores indígenas de la Reserva Comunal Amarakaeri, ubicada en la zona de Salvación, en la provincia del Manu, se movilizaron con la intención de desalojar a la compañía petrolera Hunt Oil, a la cual acusan de haber iniciado sus actividades sin aprobación de la población. Los nativos denunciaron que más de mil trabajadores habrían ingresado a la reserva y que estarían en la etapa final de topografía, previa al trabajo sísmico, pese al rechazo de las comunidades a la actividad hidrocarburífera. Ante la situación de tensión, la Policía del Cusco envió 40 efectivos al lugar para resguardar la seguridad. En tanto, dirigentes indígenas y autoridades locales convocaron con urgencia a una comisión de alto nivel para dar solución a los problemas (**Perú 21, La Primera Lima, 29/10/09**).
- **Marcha por reconstrucción (Ica).** El Frente de Defensa de los Pueblos Jóvenes de Ica realizará una marcha de sacrificio hacia Lima, el próximo 10 de noviembre, para demandar un mayor presupuesto en la reconstrucción de las viviendas afectadas por el terremoto de 2007 (**Perú 21, La Primera Lima, 29/10/09**).
- **Detienen a 4 profesores tras toma de municipio (Ica).** Cuatro maestros y dos padres de familia detenidos y al menos dos heridos dejó el violento enfrentamiento entre la Policía y un grupo de maestros que tomaron la Municipalidad de Santa Rosa de Ocopa para rechazar el proyecto de municipalización de la educación. Los docentes fueron repelidos por la Policía con bombas lacrimógenas pues se resistían a desalojar el lugar. Los heridos fueron identificados como Walter García y Carmen Capcha (**Perú 21, 29/10/09**).
- **Piden renuncia de presidente de Corte de Puno (Puno).** Un grupo de abogados se declaró en huelga de hambre indefinida en el frontis de la sede de la Corte Superior de Puno, en plena Plaza de Armas de esta ciudad, para exigir la renuncia del juez superior Reynaldo Luque Mamani, presidente de esta sede judicial. Dicho funcionario tiene una sanción disciplinaria de suspensión por 60 días, impuesta por la OCMA. La sanción fue apelada y está en manos del Consejo Ejecutivo del Poder Judicial, que debe decidir si la ratifica o no. En tanto, el

Comité de Lucha de la Zona Sur, el Frente de Organizaciones Populares y la Centra Única de Barrios y Urbanizaciones de Puno, respaldaron la protesta de los abogados (*La República*, 29/10/09).

- **Reclaman títulos de propiedad (Ica).** Pobladores de Alto del Molino, en Pisco, se movilizaron para exigir al gobierno que reconozca derechos de propiedad de damnificados que compraron terrenos en esta zona. Piden, además, que autoridades del Ministerio de Vivienda y del Congreso cumplan con pagar la transacción de las 25 áreas de terreno, según ley de expropiación (*La República*, 29/10/09).
- **CONFIEP y gremios sindicales dialogan sobre sueldo mínimo (Lima).** Hoy se realizará la primera reunión entre la CONFIEP y los gremios sindicales donde los puntos principales serán el ingreso de las pymes al Consejo Nacional del Trabajo (CNT) y la participación de las mismas en las próximas reuniones, dijo el presidente de este gremio empresarial, Ricardo Briceño. Asimismo indicó que, de esta manera, se abre la posibilidad de concretar el tan esperado incremento de la Remuneración Mínima Vital (RMV), para lo cual confía en que antes de fin de año se restablezca el diálogo social en el CNT. "Es una reunión privada preparatoria, pero es un buen paso porque el CNT debe ser un espacio abierto donde se toquen todos los puntos incluyendo aquellos que les interesa a las pymes", aseguró (*Expreso*, 29/10/09).
- **Conflicto por límites con Tambogrande aún sin solución (Piura).** Los dirigentes y autoridades de los caseríos de Las Lomas se encuentran preocupados porque hasta la fecha el conflicto territorial que tienen con el pueblo de Tambogrande, aún no estaría solucionado por el Gobierno Regional, poniendo en riesgo la transferencia de recursos. Esta preocupación se acrecienta ante la decisión de la Municipalidad de Piura de transferirle a la municipalidad distrital de Las Lomas la suma de 326 mil 400 nuevos soles, para que se realicen obras en diversos sectores de la zona en cuestión (*Correo Piura*, 29/10/09).
- **Realizan plantón en I.E (Piura).** Cansados de estar aislados de la ciudad y de los malos olores que proliferan de los desagües de la estancada obra de alcantarillado de la avenida Grau en el distrito de Castilla, los alumnos de la I.E Virgen de la Puerta realizaron un plantón en el frontis del colegio exigiendo la pronta culminación de la obra. Los estudiantes, del nivel primario y secundario, acompañados de sus profesores, que ayer al mediodía se concentraron en el frontis de la I.E para recorrer las calles y llegar hasta la Municipalidad de Castilla, para exigirle al alcalde Ricardo Whacheng culmine los trabajos que se iniciaron desde hace más de 3 meses (*Correo Piura*, 29/10/09).
- **Pobladores denuncian que empresa se apropia de sus tierras (Ucayali).** El agente municipal del caserío Las Mercedes que pertenece al distrito Curimaná (Padre Abad), Elí Santillan, denunció a la empresa Aguaytia Energy de apropiarse, supuestamente, de 9 mil 600 hectáreas de terreno que pertenece a 120 pobladores, poniendo en riesgo cultivos de cacao y plátanos. Sostuvo, además, que la empresa por debajo de sus terrenos ha instalado tuberías y pozos de gas. Por eso, acudieron a COFOPRI para reclamar y se les indicó que esas tierras pertenecen a dicha empresa. "Los terrenos son de los pobladores y hay comuneros que poseen título de propiedad. La empresa no contribuye a hacer campañas de apoyo social en los caseríos y tampoco cuida el medio ambiente", denunció. Manifestó también que Aguaytía Energy arroja desechos de los pozos de gas y estos químicos dañan a las plantas. "Los tóxicos que emanan de los pozos causa enfermedades en los niños con dolor de vista, diarrea y afecciones a la piel", señaló una pobladora (*Correo Ucayali*, 29/10/09).
- **Paro de 48 horas culminó (Arequipa).** El paro de 48 horas que acataron los gremios y agricultores del Valle de Tambo, culminó ayer sin desmanes. El tránsito vehicular por el kilómetro 1040 de la Panamericana Sur, a la altura del puente Santa Rosa, fue normal porque estuvo resguardado por más de 250 policías de la Unidad de Servicios Especiales (USE). Los

manifestantes salieron desde las 06:00 horas con sus banderolas a gritar arengas contra el proyecto minero "Tía María" y contra la presunta contaminación ambiental que produciría si empieza la explotación minera en el distrito de Cocachacra. Al promediar las 11:00 horas, un grupo de jóvenes se subieron al cerro, en el cruce de la Panamericana con el ingreso a la vía de penetración hacia Chucarapi, para lanzar piedras a la pista, siendo controlados por la policía (*Correo Arequipa, La Primera Lima, 29/10/09*).

- **Exigen planta de aguas residuales (Arequipa).** El alcalde de La Joya, David Inofuente, denunció que más de 40 mil pobladores de su distrito consumen agua contaminada. Por tal motivo, anunció una marcha de protesta contra la empresa de agua potable SEDAPAR, para que construyan en el menor tiempo la planta de aguas servidas y solucionen su problema, sostuvo (*Correo Arequipa, 29/10/09*).
- **Docentes hacen paro en Huamanguilla (Ayacucho).** Docentes de las Instituciones Educativas públicas del distrito de Huamanguilla paralizó sus labores el último martes, en rechazo al proceso de municipalización de la educación. Asimismo, realizaron una movilización por las principales calles de dicho distrito. El dirigente del SUTE Ayacucho, Cleto Falcón, llegó hasta la zona para encabezar la movilización y el plantón en la puerta del municipio, donde exigieron al alcalde de Huamanguilla, Juan Pacheco, cumplir el acuerdo de no insistir en el proceso de la municipalización de la educación en la zona. Por su parte, Roberto Cariño, administrador del municipio, indicó que todas las acusaciones de parte de los docentes son falsas, porque lo que quiere hacer la gestión es brindar calidad en la educación, y no afectar de ninguna manera el bolsillo de los padres de familia. Remarcó que el pago de los docentes proviene del Ministerio de Educación y el municipio no tiene nada que ver (*Correo Ayacucho, 29/10/09*).
- **Poder Judicial acatará paro de 48 horas (Lima).** La asamblea nacional de delegados de los trabajadores de Poder Judicial, realizado en Lima, acordó realizar un paro de 48 horas los días 3 y 4 de noviembre, exigiendo el pago inmediato del bono de cumplimiento de metas reconocido por ley 29289, informó el dirigente Jorge Muñoz. "Por mandato de la asamblea se convoca a los 17 mil trabajadores judiciales del país a acatar la medida de fuerza, y exigir que el presidente del Poder Judicial, Javier Villa Stein, concurra al Congreso de la República a sustentar el proyecto de ley N° 3390-2009", indicó Muñoz. Agregó que los trabajadores de la Corte Superior de Justicia de Junín, el 26 de octubre, en asamblea general ratificaron el paro nacional (*Correo Huancayo, 29/10/09*).
- **Denuncian manipulación a campesinos (Cusco).** La denuncia de los dirigentes de la provincia cusqueña de Espinar sobre una supuesta manipulación de campesinos por parte de PROINVERSIÓN para que firmen documentos a favor del proyecto Majes Siguanas II, fue reconfirmada por el alcalde de esa provincia, Eloy Chancayauri. Dijo que la manipulación se dio en reiteradas ocasiones y que las mesas de trabajo fueron utilizadas para trastocar los intereses y las demandas de la provincia alto andina. "(La manipulación) se ha dado, fueron tantas veces, por eso nosotros ya no creemos en las mesas de trabajo ni de diálogo. Nuestro rechazo a todo lo que viene promoviendo PROINVERSIÓN, AUTODEMA y la PCM, hemos manifestado que nosotros queremos el respeto al caudal ecológico", apuntó Chancayauri (*La Primera Cusco, 29/10/09*).
- **Aparecen pintas contra erradicación de coca (Huánuco).** Supuestos miembros subversivos colocaron una docena de trapos rojos y efectuaron pintas con mensajes diversos a lo largo de un tramo de la carretera Tingo María-Monzón, que la Policía Nacional recorrió el miércoles. Desde el Puente Rondos hasta Monzón, fueron varios los pueblos en donde incursionaron los supuestos senderistas para desarrollar su acción de agitación y propaganda, siendo el tema principal su posición contraria a la erradicación de los cocaes, que lleva adelante el Estado (*Correo Huánuco, 29/10/09*).

- **Comunas se unen para protestar (Huánuco).** El consejero regional, Luis Santos Robles, expresó su respaldo a la convocatoria que hace el alcalde de Lauricocha, Heriberto Estrada, para sostener una reunión en la ciudad de Jesús el 10 de noviembre próximo, a fin de acordar con los dirigentes y pobladores de su provincia las medidas de fuerzas que adoptaran contra la minera Raura, a quién acusan de contaminar el medio ambiente. "Es hora de unir esfuerzos contra la contaminación" refirió (*Correo Huánuco, 29/10/09*).
- **Protestan contra concesiones portuarias (La Libertad).** El Frente Regional de Defensa y Desarrollo de La Libertad (FREDELL) protestó nuevamente contra la política de concesiones de los puertos públicos que viene impulsando el gobierno nacional, entre los cuales se incluye al terminal marítimo de Salaverry. Durante la manifestación de ayer, el secretario del Frente de Defensa para el Desarrollo del puerto de Salaverry, José Cabrera, indicó que mañana a las 9 a.m. realizará una marcha pacífica por las principales calles del distrito de Salaverry, en la cual participarán autoridades y organizaciones sociales (*La Primera Trujillo, 29/10/09*).
- **Decretos antiamazónicos serán derogados (Lima).** La presidenta de la Comisión de Pueblos Andinos, Amazónicos y Afroperuanos del Congreso, Elizabeth León, expresó su confianza de que antes que culmine la presente legislatura se tenga finalizado el debate sobre los decretos supuestamente antiamazónicos que fueron dictados por el Ejecutivo bajo la delegación de poderes a propósito de del TLC con Estados Unidos. "Desde la comisión estamos elaborando proyectos de ley alternativos y con ello derogar esos decretos, pero hay que tener voluntad política", dijo (*La Primera Chimbote, 29/10/09*).
- **Cocaleros insisten en dialogar (Lima).** Los principales dirigentes de las federaciones de cocaleros de los valles de Huánuco, que permanecen en Lima, solicitaron establecer un diálogo con las autoridades gubernamentales para evitar que se profundice el conflicto social que hasta el momento provocó la muerte de dos cocaleros y más de 20 heridos de bala. Arnaldo Chávez, delegado del valle del Monzón, dijo que espera obtener respuestas favorables por parte del presidente del Consejo de Ministros, Javier Velásquez, a quien solicitó una audiencia. "La voluntad de los agricultores cocaleros no es fomentar el desorden ni la intransigencia, sino estar abiertos a establecer acuerdos basados en un diálogo directo y sin intermediarios", precisó (*La Primera Lima, 29/10/09*).
- **Frente por la Vida se solidariza con marcha de cocaleros (Lima).** El Frente Nacional por la Vida y la Soberanía (FRENVIDAS) demandó al gobierno que atienda las demandas cocaleras. El FRENVIDAS expresó asimismo su solidaridad con la huelga de los productores cocaleros del Alto Huallaga que llegaron a Lima en marcha de sacrificio. Dijo que la CENACOP, ha mostrado su disposición a dialogar con el gobierno, pero este ha señalado que no van a retroceder en la política de erradicación violenta y no dialogara con los cocaleros (*La Primera Chimbote, 29/10/09*).
- **Contra distribución de presupuesto (Apurímac).** Un paro de 24 horas, convocado por diversas organizaciones, se cumplió ayer en Abancay en protesta por la distribución del presupuesto 2010 por el Gobierno Regional de Apurímac, ya que beneficia a una de las siete provincias. Los organizadores criticaron al presidente regional, David Salazar, por supuestamente haber dispuesto para Andahuaylas un fondo de 72 millones de los 132 que recibirá la región. "No es posible que una sola provincia (Andahuaylas), por designios del presidente regional, se lleve el 70% del presupuesto", comentaron dirigentes de base (*La Primera Lima, 29/10/09*).
- **Referéndum por traslado (Pasco).** Una consulta popular para decidir el traslado o no de la ciudad de Cerro de Pasco y dar paso a la actividad minera en la zona, fue planteada por diversos asentamientos humanos. La presidenta de la barriada Túpac Amaru, Juana López, dijo que debido a este tema se han detenido las obras de agua y desagüe en la zona. Pidió al

Ejecutivo aprobar la reglamentación de la ley que avale la reubicación de la ciudad a un lugar menos contaminado (*La Primera Lima, 29/10/09*).

- **Anuncian huelga indefinida (Lima).** Ante la problemática que viven los trabajadores del Ministerio de Salud (MINSA), que permanecen como contratados y no como nombrados, los miembros de la Federación de Enfermeras del Ministerio de Salud del Perú (FEDEMINSAP), anunciaron que se reunirán hoy con el Ministro de Salud, Óscar Ugarte, para dar una solución al pliego de reclamos que entregaron al sector hace varios meses y que permanece sin solución, de lo contrario el 16 de noviembre iniciarán una huelga indefinida. La presidenta de la Federación de Enfermeras del Ministerio de Salud, Nilda Solís, manifestó que “estamos esperando una solución inmediata a nuestros problemas, el nombramiento se da a principios de cada año y ya vamos a terminar el año y hasta ahora no encontramos una respuesta positiva por parte del Ministerio de Salud. Nosotros estamos agotando todas las vías del diálogo pero parece que el MINSA no tiene voluntad”, expresó (*La Primera Lima, 29/10/09*).
- **Atenderán demanda de pueblos indígenas (Lima).** El presidente del Congreso, Luis Alva Castro, acudió ayer a la sesión extraordinaria de la Comisión Pueblos Andinos, y se comprometió a incluir con prioridad en la agenda del pleno, los temas que emanen de este grupo de trabajo. El presidente del Congreso anunció públicamente que solicitará a la Junta de Portavoces la inclusión con prioridad de los temas pendientes. La autoridad legislativa consideró conveniente y necesario consignar en la próxima Ley del Presupuesto General de la República del Año 2010 partidas específicas para atender y resolver las necesidades de las comunidades indígenas y amazónicas (*La Primera Lima, 29/10/09*).

### Normas legales de interés

#### NORMAS LEGALES

##### Economía y Finanzas

- **D.S. N° 240-2009-EF.-** Otorgan la garantía del Estado Peruano respecto al Nuevo Contrato de Opción para la transferencia y otorgamiento de concesiones mineras que conforman el Proyecto Minero Las Bambas a celebrarse con Xstrata Tintaya S. A.

##### Energía y Minas

- **D.S. N° 075-2009-EM.-** Decreto Supremo que reglamenta la Ley N° 29410 (para garantizar la culminación del Proyecto Planta de Ácido Sulfúrico y Modificación del Circuito de Cobre del Complejo Metalúrgico de La Oroya de la Empresa DOE RUN Perú).